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Россия, Русь! Храни себя, храни!ВТОРНИК, 24 апреля 2007 года, № 51 (25977)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер западный, северо-западный.
Температура:

ночью -2,  0, днем +8, +13.

Утром у памятника Милюти-
ну собрались студенты, работ-
ники культуры, представители
общественных организаций и
властных структур. В том чис-
ле почтили память великого
предшественника нынешний
мэр города Олег Кувшинников
и председатель городской
Думы Александра Баданина.

В адрес градоначальника,
крупного промышленника и
общественного деятеля звуча-
ли слова благодарности и ува-
жения. Милютину Череповец
во многом обязан своим со-
временным процветанием.
Иван Андреевич открыл здесь
публичную библиотеку - пер-
вую провинциальную в России,
музей, женскую гимназию.

Кроме того, он настоял на том,
чтобы через доверенный ему
город, который к тому време-
ни уже стал одним из культур-
ных и образовательных цент-
ров страны, пролегла Север-
ная железная дорога.

После возложения цветов к
памятнику состоялась ознако-
мительная экскурсия по от-
крывшемуся в прошлом году
Дому-музею Милютина, а за-
тем там же был проведен

«круглый стол» по теме «Милю-
тин и власть». Сотрудники Че-
реповецкого музейного объе-
динения и преподаватели Че-
реповецкого государственно-
го университета рассказали
собравшимся о достижениях
известного земляка. Вечер за-
вершился концертом Город-
ского филармонического со-
брания.

Наталья АНТОНОВА.
Вологда - Череповец.

Инициативу провести
субботник, выдвинутую
крупными промышленни-
ками, поддержали и го-
родские власти. При ад-
министрации города был
создан координационный
совет во главе с мэром
Вологды Алексеем Яку-
ничевым. В минувшую
субботу добровольцы рас-
чищали определенные со-
ветом участки. Один из

самых захламленных -
Пречистенская набереж-
ная - достался молодо-
гвардейцам «Единой Рос-
сии» и ребятам из отряда
«Компас» и общественной
организации «Волонтер».

- Мы пришли сюда про-
явить свою гражданскую
позицию и исполнить
гражданский долг, - ут-
верждают волонтеры
Лена Демянчук и Наташа

Кузнецова. - Мы искрен-
не хотим, чтобы наш го-
род стал чище!

- Здесь свалка, берег
реки зарос кустами, - го-
ворит представитель Воло-
годского регионального
отделения партии «Единая
Россия» Олег Замараев. -
Из-за гор мусора не уви-
дишь, как красиво здесь.
Поэтому мы предлагаем
всем подключиться к суб-
ботнику. Вообще по всей
стране «Единая Россия»
проводит акцию «Весна -
время наводить порядок».
У нас обширная програм-
ма: не только освобожда-
ем улицы городов от му-
сора, но и чистим терри-
тории перед памятниками.

Сформированы специаль-
ные бригады, которые за-
нимаются ремонтом дет-
ских дворовых площадок,
и те, что помогают приби-
раться пенсионерам.

За тем, как продвига-
ются работы в обществен-
ных местах, следили
Алексей Якуничев и глав-
ный коммунальщик горо-
да Валентин Горобцов.

- Есть хорошая аксио-
ма - труд облагораживает
человека, - отметил глава
Вологды. - Привлечение
человека к труду воспи-
тывает в нем лучшие ка-
чества. Поэтому участие
каждого жителя города в
наведении порядка долж-
но быть нормой жизни.

И, конечно, нужно помнить:
чисто не там, где убира-
ют, а там, где не сорят.

По замыслу городских
властей, парк Мира дол-
жен стать местом массо-
вого отдыха. Над приве-
дением в порядок терри-
тории во внеурочное вре-
мя на добровольной осно-
ве здесь работают служа-
щие коммунальной сфе-
ры. Алексей Якуничев
пообещал, что уже в этом
году главная дорожка
парка будет заново заас-
фальтирована. Глава горо-
да уверен, что она привле-
чет любителей роликовых
коньков и скейтборда.

- Я рад, что люди выш-
ли на весеннюю уборку с

Валентин ГОРОБЦОВ и Алексей ЯКУНИЧЕВ уверены в том,
что каждый вологжанин должен принять участие в наведении
порядка в своем городе.

Когда дело спорится, у всех хорошее настроение. Парк Мира скоро преобразится.

СУББОТНИК

хорошим настроением, -
добавил Алексей Якуни-
чев. - Считаю, что суббот-
ник удался.

Напомним, что меропри-
ятия по уборке города
только начались. 16 апре-
ля был объявлен двухме-
сячник по благоустройству
прилегающих к предпри-
ятиям территорий. Сотруд-
ники учреждений различ-
ных форм собственности
уже проводят санитарную
очистку по четвергам, пос-
ле 14 часов. А на 27 и 28
апреля вместе с празднова-
нием Дня Труда заплани-
рован областной суббот-
ник. К участию в нем при-
глашаются все желающие.

Наталья АНТОНОВА.

ГОРОД СТАЛ ЧИЩЕ!
С граблями и метлами 21 апреля вышли на улицы
жители областного центра. В традиционном
общегородском субботнике приняли участие около
5000 вологжан. В том числе наводили порядок
работники всех коммунальных служб,
представители общественных организаций
и политических партий, школьники и студенты.
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Цветы для первого
градоначальника Череповца

20 апреля - особенный день для Череповца.
Именно в этот день 178 лет назад родился Иван
Милютин, ставший первым городским головой.
В минувшую пятницу прошли торжественные
мероприятия, посвященные этой дате.

Уже третий год 20 апреля жители Череповца возлагают цветы
к памятнику Милютину.

Конкурс, направленный на
ускорение темпов социально-
экономического развития Во-
логодчины, проходит у нас уже
в третий раз. Организаторами
конкурса выступили городской
Клуб деловых людей, Прави-
тельство области, администра-
ция Вологды, Вологодское ре-
гиональное отделение партии
«Единая Россия» и телеканал
«ТВ-7».

В конкурсную комиссию по-
ступило 83 заявки, однако в фи-
нал вышло лишь 13. Для срав-
нения: в прошлом году было
всего 50 участников.

- Уровень работ стал гораз-
до выше, - отмечает пресс-сек-

ретарь конкурса Анна Комина. -
Проекты, представленные в этом
году, охватывают больше сфер,
например, впервые были заяв-
лены социальные проекты.

Все финалисты получили ре-
комендательные письма от Клу-
ба деловых людей на имя кре-
дитных и лизинговых организа-
ций. Лучшим признали проект
ООО «Маркет Медиа» «Создание
предприятия по спутниковому
контролю и мониторингу транс-
портных средств и грузов». Его
авторам на реализацию идеи
вручили главный приз - 100 ты-
сяч рублей. Второе и третье ме-
ста соответственно заняли ООО
«Промстройзаказчик» и ООО

Центр информационных техно-
логий «РЕСПЕКТ».

- Для страховых компаний
мы разработали систему защи-
ты от мошенников, - рассказы-
вают руководители «РЕСПЕКТА»
Андрей Копличенко и Алексей
Машкинцев. - Мы уверены, что
эта программа станет успешной
не только в нашей области, но и
в России в целом.

Победители в шести номина-
циях: «Информационные техно-
логии для вологжан», «Иннова-
ционная идея», «Решение эко-
логических проблем для горо-
да», «Социальный проект»,
«Воля к победе» и «Торговый
Олимп» - были награждены гра-
мотами. Генеральный директор
ООО «Электромонтажсервис» и
председатель общественной
организации «Деловые женщи-
ны» Светлана Шабурова пред-
ставила социальный проект по
созданию специализированно-
го санаторно-курортного комп-
лекса в Кувшинове:

- Я и мои коллеги предлага-
ем построить в поселке два ком-
фортабельных гостиничных
корпуса, административное
здание и SPA-салон, где будут
осуществляться профилакти-
ческие процедуры на основе
минеральной воды.

Отлично проявили себя сту-
денты и преподаватели Вологод-
ского государственного техни-
ческого университета. Высокие
оценки жюри получили сразу два
проекта ВГТУ: «Разработка ново-
го поколения прибора для опре-
деления степени морозного пу-
чения грунта» и «Установка по
переработке изношенных шин в
резиновую крошку».

Надеемся, что в скором вре-
мени вологжане увидят проек-
ты-победители в действии.

Ольга ПЕТРОВА.

Итоги городского конкурса имени мецената Христофора Леденцова
«Лучший инновационный и инвестиционный проект» подведены на днях
в здании Правительства Вологодской области.

КОНКУРС

НОВЫЙ ВЗГЛЯД
НА ЭКОНОМИКУ

Призеры конкурса Андрей КОПЛИЧЕНКО
и Алексей МАШКИНЦЕВ.

ПРАЗДНИК ТРУДА

ЧЕСТВОВАЛИ ЛУЧШИХ
Районный Праздник Труда состоялся недавно в детской

школе искусств Никольска, где на торжественную встречу со-
брались свыше 90 лучших представителей различных трудо-
вых коллективов муниципалитета.

Со словами поздравления, благодарности и искренней призна-
тельности за труд к участникам обратились глава администрации
Никольского района Вениамин Подольский и приглашенный в каче-
стве почетного гостя глава Кичменгско-Городецкого района Алек-
сандр Летовальцев.

К слову, главе Никольского района Вениамину Подольскому и заве-
дующему отделом по физкультуре и спорту Владимиру Корепину, со-
общает районная газета «Авангард», были вручены часы с гравировкой
от Губернатора. Первому - за подготовку к призыву в ряды Российской
Армии, второму - за заслуги в спортивно-массовой работе.

Грамотами Министерства обороны наградили начальника при-
емо-сдаточного пункта техники Николая Баданина, глав админист-
раций и начальников штабов оповещения и пунктов сбора Красно-
полянского и Аргуновского сельских поселений Анатолия Баева и
Ивана Селякова, а также начальника отдела мобилизационной под-
готовки, председателя Морского собрания Никольского района
Александра Гомзикова. Всех приглашенных передовиков отметили
почетными грамотами и памятными подарками.

В селе имени Бабушкина аналогичный праздник прошел еще в
середине прошлого месяца.

- Он собрал работников самых разных отраслей производства,
социальной сферы, муниципальных служащих, - говорит заведую-
щий отделом организационно-контрольной работы районной адми-
нистрации Владимир Крюков. - Глава нашего района Александр Се-
кушин, открывший праздник, подвел итоги социально-экономичес-
кого развития за минувший год...

Почетную грамоту главы района получили МУП «Ида», токарь-
электросварщик МУП «Карьер» В.В.Шушков, бухгалтер предприятия
«Строитель» Г.А.Конева. Наряду с грамотами были вручены и бла-
годарственные письма регионального отделения партии «Единая
Россия». За активную жизненную позицию и трудовые достижения
их получили зоотехник ООО «Леденьга» В.А.Беликова, заведующая
детским садом № 1 райцентра Т.Н.Порошина, начальник управле-
ния образования района Е.Н.Зайцева и другие. В заключение гос-
тей праздника ждали концерт с участием череповецкого ансамбля
«Гостья», музыканта Виктора Голубева и вечер отдыха.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

ПОЖАРЫ

ТАКАЯ ОПАСНАЯ ТРАВА...
Теплая, без дождей, погода уже доставила пожарным

немало проблем. Более 120 раз огнеборцы Вологодчины
были вынуждены выезжать на тушение горящей сухой тра-
вы в апреле. По причине перехода огня на строения в обла-
сти произошло девять пожаров: уничтожено восемь домов,
три дачи, две бани и гараж.

Плачевно закончилась борьба с муравьями для жительницы
деревни Селище Устюженского района. Она подожгла надоевший
ей муравейник на своем участке и оставила на ночь не затушив.
На следующий день ветер раздул тлеющие еще искры, загоре-
лась трава. Жильцы пытались справиться с огнем своими сила-
ми, но безуспешно: пламя перекинулось на дом, хозяева которо-
го проживают в Санкт-Петербурге. Он сгорел полностью... Увы,
из-за человеческой халатности огонь уничтожает целые дерев-
ни. В деревне Карьер Сокольского района из-за поджигания тра-
вы сгорели последние постройки: три дома и две бани.

Поджигание сухой травы и мусора, если оно приводит к тяж-
ким последствиям, - уголовно наказуемое деяние. Так, в апреле
прошлого года в Вологодской области было возбуждено два та-
ких дела... Вот лишь один пример. 27 апреля в Чагодощенском
районе рабочие колхоза подожгли траву на сельхозугодьях. В ре-
зультате сгорела вся деревня Махово: 13 домов-дач и столько же
хозяйственных построек. Материальный ущерб составил 468,4
тысячи рублей. Два рабочих приговорены каждый к шести меся-
цам лишения свободы условно.

Игорь МИТИН.

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

МАКСИМ ЧУДИНОВ - ЧЕМПИОН!
Приятная новость пришла из Финляндии, где проходил

чемпионат мира по хоккею среди юниоров (возраст до 18 лет).
Российская команда, возглавляемая Мисхатом Фахрутдино-

вым, победила в финале американцев и заняла первое место.
Золотую медаль в числе других ребят получил и защитник чере-
повецкой «Северстали» Максим Чудинов.

НАЧАЛИ С ПОРАЖЕНИЯ
На первый матч сезона с «Балтикой-2» из Калининграда

вологодское «Динамо» вышло почти полностью в обновлен-
ном составе: знакомыми для болельщиков были лишь за-
щитник Игорь Ушаков, ставший капитаном команды, и по-
лузащитник Юрий Бабарыкин.

 Слаженных действий в исполнении хозяев было не так уж мно-
го, хотя они старались, но до точных ударов по воротам соперника
дело доходило редко. А исход встречи решился во втором тайме:
на 63-й минуте калининградец Фомин поразил ворота Антона Ко-
зореза. Итак, 0:1. А вот футболисты «Шексны» выиграли у «Торпе-
до-РГ» - 2:1, хотя первыми пропустили гол: москвич Баранов реа-
лизовал пенальти. Но затем Гнедов и Калинин вывели череповчан
вперед. 26 апреля в 1/256 финала кубка России «Динамо» встре-
тится в Костроме со «Спартаком», а «Шексна» - в Твери с «Волгой».

Петр НЕПРЯХИН.

НА СЛУХУ

ПРЕМИЯ ЗА БДИТЕЛЬНОСТЬ
Чек на тысячу долларов получила молодая вологжанка

от начальника УВД Вологды Юрия Рычкова. Эти деньги до-
стались ей за помощь в задержании группы, занимавшей-
ся распространением фальшивых купюр.

Девушка была на смене в цветочном киоске, когда какой-то
мужчина расплатился за недорогой букет тысячной купюрой. Рас-
познав фальшивку, она сразу же сообщила об этом в милицию.
Заодно рассказала и о приметах преступника, и о том, что он был
на машине, в которой его ждали два компаньона. Это и помогло
перехватить группу на автотрассе в Грязовецком районе. В ма-
шине с московскими номерами оказалось более 270 фальшивых
тысячных купюр. В тот день в Вологде злоумышленники успели
«сбросить» несколько фальшивок из этой партии.

Сотрудники милиции обязались и впредь выплачивать такое же
денежное вознаграждение тем, кто реально поможет найти и обез-
вредить лиц, изготавливающих и сбывающих поддельные деньги.

Игорь ДМИТРИЕВ.
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В 2003 году произошла
смена собственника пред-
приятия. Политика ново-
го руководства с первых
дней была ориентирована
на переоснащение обору-
дования, на расширение
ассортимента изделий,
обеспечение качества вы-
полняемых работ и изго-
товляемой продукции.
Как показало время, став-
ка оказалась верной.
В результате удалось не
только сохранить коллек-
тив и лицо предприятия,
но и заявить о себе как об
одном из развивающихся
и преуспевающих пред-
приятий области.

Глава Великоустюгско-
го муниципального райо-
на Виталий Иванович
Филимонов подтвердил
позитивный настрой ру-
ководства РМЗ и состоя-
тельность предприятия:

- В прежние времена
завод в основном обслу-
живал лесопромышлен-
ный комплекс. Во время
перестройки ремонтные
работы и выпуск продук-
ции сократились до ми-
нимума. Последние не-
сколько лет благодаря
Владимиру Клавдиевичу
Митину, основному акци-
онеру, и Вадиму Алек-
сандровичу Дорошенко,
управляющему директо-
ру предприятия, расши-
ряется ассортимент услуг
и изготовляемой продук-
ции, наращивается объем
производства. Вовремя
выплачивается заработ-
ная плата. Качество вы-
полняемых работ и вы-

пускаемой продукции се-
годня лучше, чем в совет-
ские времена.

Столь положительная
характеристика под-
тверждается многими
цифрами и фактами. Се-
годня ОАО «Великоус-
тюгский РМЗ» входит в
Ассоциацию промыш-
ленников Вологодской
области. Это хорошо ос-
нащенное специализиро-
ванное предприятие. В
его состав входят полно-
комплектные участки:
разборочно-моечный, аг-
регатный, моторный,
сборочный, механичес-
кий, литейно-сварочный,
ремонтно-восстанови-
тельный, строительный,
а также электроцех, ко-
тельная, автоцентр для
технического обслужива-
ния и ремонта легковых
автомашин, магазин ав-
тозапчастей.

Если раньше РМЗ спе-
циализировался только
на капитальном ремонте
лесозаготовительной тех-
ники, которая в основном
была представлена трак-
торами ТДТ-55, то сегод-
ня занимается капиталь-
ным ремонтом более 15
видов тракторной техни-
ки, выпуском деталей
собственного производ-
ства, изготовлением ме-
таллоконструкций, имеет
свою станцию техничес-
кого обслуживания авто-
мобилей. Кроме того, за-
нялись и лесопереработ-
кой, и уже никому не
приходится объяснять,
что наряду с наработан-

ными необходимо разви-
вать новые виды деятель-
ности.

- Только то предприя-
тие будет жить достойно,
которое имеет задумки на
два-три года вперед, -
уверен управляющий ди-
ректор Вадим Дорошен-
ко.

Декларируемые тезисы
оперативно воплощаются
в жизнь. Например, ис-
пользуются сушильные
камеры собственного про-
изводства на участке ле-
сопиления.

Рынок сбыта за послед-
ние годы значительно рас-
ширился. Продукция за-
вода отправляется в лю-
бую точку страны, где
есть железнодорожное
или автомобильное сооб-
щение. Благодаря сбалан-
сированной ценовой поли-
тике, а главное, высоко-
му уровню качества про-
дукция ОАО «Велико-
утюгский РМЗ» успешно
конкурирует с местными
производителями анало-
гичного товара.

Отношения с заказчи-
ками у работников Вели-
коустюгского РМЗ сло-
жились самые довери-
тельные. Немалую роль в
этом сыграла ставка на
качество. На ремонтиру-
емую технику выдаются
журналы капитального
ремонта с указанием ус-
тановленных деталей -
для того, чтобы заказчик
мог, насколько возмож-
но, видеть, что он приоб-
ретает не кота в мешке,
а вполне конкретную
продукцию. Если во вре-
мя гарантийного срока
возникает поломка, то
ремонтная бригада опера-
тивно выезжает на место
и сразу же устраняет не-
поладку или меняет агре-
гат целиком, предотвра-
щая таким образом про-
стой техники.

Убедительным подтвер-
ждением добросовестнос-
ти работников завода яв-
ляется тот факт, что за
три года на повторный
капитальный ремонт не
вернулся ни один трак-

тор. Ресурс техники оце-
нен по достоинству. По-
стоянные заказчики по-
нимают, что деньги, за-
плаченные за трактора
РМЗ, окупаются длитель-
ным и беспроблемным
использованием техники.
Продукция Великоустюг-
ского РМЗ сегодня на-
столько востребована, что
даже в непростой для лес-
ников год спрос на техни-
ку завода оказался оше-
ломляющим: многие гото-
вы ждать очереди на ка-
питальный ремонт имен-
но на этом предприятии
1-2 месяца.

Свою лепту в качество
продукции внесли и но-
вые технологии. На стан-
ках с цифровым про-
граммным управлением
работают квалифициро-
ванные рабочие. Улучше-
ние качества выпускае-
мой продукции и увели-
чение объема производ-
ства позволяют им хоро-
шо зарабатывать. К это-
му стремится и админис-
трация предприятия.

Кадровая политика яв-
ляется важным направле-
нием работы руководства
завода. Коллектив из 160
человек имеет весь пакет
социальных гарантий.
Средняя заработная пла-
та рабочих превышает
средний показатель по
району.

Для закрепления на
предприятии квалифи-
цированных кадров де-
лается многое. Сохране-
на своя столовая. Уже
принято решение о стро-
ительстве жилья в дере-
вянном  исполнении .
Благодаря стабильной
работе предприятия ра-
бочие имеют возмож-
ность получать кредиты
на личные нужды во
всех банках Великого
Устюга.

Подводя итог сказанно-
му, можно сделать одно-
значный вывод: в Вели-
ком Устюге появились
устойчивые тенденции к
возрождению машино-
строительной промыш-
ленности.

ГОРОД ЖДЕТ ГОСТЕЙ
Летом этого года Великий Устюг будет праздновать 860-

летие. О предыстории и особенностях подготовки к юби-
лею рассказывает глава Великоустюгского муниципально-
го района Виталий Филимонов.

- Впервые на
должность главы
района я засту-
пил как раз тог-
да, когда Моск-
ва, Вологда и Ве-
ликий Устюг го-
товились отме-
чать свое 850-
летие. Довелось
заниматься под-
готовкой к юби-
лею. Изучив бо-
лее основатель-
но историю на-
шего города, за-
интересовался
тем фактом, что
Устюг некогда
был форпостом

Московского княжества, защищал его земли. Решив восстановить
некоторые исторические связи, попросил о встрече мэра города
Москвы Юрия Лужкова. Получив согласие, вместе с директором
Великоустюгского музея-заповедника Антониной Борисовной
Андреевой и директором Новаторского ЛПК Владимиром Викто-
ровичем Кадомкиным отправился в Москву. К этой встрече мы
готовились основательно. В подарок москвичам был изготовлен
деревянный складень в художественном оформлении из берес-
ты и сусального золота. На одной стороне складня написали по-
здравление, на другой - приглашение посетить Великий Устюг.

Кружево на бересте и рассказ о народных промыслах заинте-
ресовали Юрия Михайловича. Он приехал в наш город, побывал в
храмах и понял, что Россия начиналась с таких древних городов,
как наш. В ответ делегация из Великого Устюга была приглашена
на празднование 850-летия Москвы. Так возобновилась дружба
двух городов. Общение стало настолько дружеским, что в трудном
для Великого Устюга 1998 году мы обратились к москвичам за по-
мощью в ликвидации последствий наводнения. Помощь оказалась
существенной: в Великом Устюге построена современная школа,
каких, по словам москвичей, в то время и в столице было мало.

Проблем в ту пору было много. Безработица достигала 11%.
Эта цифра считалась самой большой по области. Не выплачива-
лись пенсии и пособия.

Сегодня ситуация изменилась в корне. Безработица состав-
ляет 3,4%, и то, на мой взгляд, в большей степени надуманная:
нынче не работает только тот, кто не хочет работать. Решать эту
проблему помогает и проект «Великий Устюг - родина Деда Мо-
роза», разработанный и успешно реализуемый благодаря Юрию
Лужкову и Вячеславу Позгалеву.

Город стал туристическим, получил широкую известность даже
за пределами России. Ежегодно к нам приезжают более 100 тысяч
человек. В результате возрос товарооборот, строятся и развивают-
ся магазины, рестораны, гостиницы, активнее заработал транспорт.
Город получил возможность благоустраиваться, реставрируются
храмы, развивается социальная сфера. Стала более востребована
вся продукция предприятий города. Хотя такое явление, как борьба
за рынки сбыта, сегодня тоже наблюдается, и хотелось бы, чтобы
предпочтение отдавалось товарам отечественного производства. Но
даже в условиях конкуренции предприятия развиваются. За свое
качество их изделия признаны на российском рынке. Роспись и резь-
ба по дереву, чернение по серебру и многие другие народные про-
мыслы не только сохраняются, но и развиваются.

Предстоящий юбилей - это замечательная возможность по-
казать историю города с его храмами, с его культурой. Этот мо-
мент мы учитывали при разработке программы праздника.

Из областного бюджета пока выделено 6 миллионов на благо-
устройство Советского проспекта, из районного - на благо-
устройство тротуаров. Замечательно, если удастся достроить к
празднику бассейн! Это было бы действительно большим подар-
ком жителям Устюга.

Город во многом преобразился и благодаря тому, что большин-
ство предпринимателей с заинтересованностью подходят к оформ-
лению своих магазинов, офисов. Они в первую очередь получают
прибыль от развития программы «Великий Устюг - родина Деда
Мороза». Большой праздник для них является также и возможнос-
тью хорошо заработать. Поэтому надеюсь, что деловые люди не ог-
раничатся наведением порядка около своих предприятий, а сдела-
ют серьезный вклад в благоустройство всего города.

Над программой праздника работаем основательно. В юби-
лейные дни, 28 и 29 июля, проведем и традиционную Прокопьев-
скую ярмарку, и конкурс «Играй, гармонь!», на который пригла-
сим гармонистов не только из всех районов Вологодской облас-
ти, но и из соседних регионов. К празднику готовятся многие твор-
ческие коллективы района, уже зарекомендовавшие себя не толь-
ко на местном, но и на российском уровне.

Гостей ждем со всей области и со всей России. И, конечно, с
радостью встретим Правительство области и Правительство
Москвы.

Сегодня значимость пред-
приятия  «Устюг-молоко»
трудно переоценить не толь-
ко в рамках Великоустюгско-
го района, но и в рамках об-
ласти. В составе продукции
сельскохозяйственного про-
изводства Великоустюгского
района товары предприятий
холдинга составляют 76%.
Качество выпускаемой про-
дукции получило признание
на всероссийском уровне. За
период с 2002 года «Устюг-
молоко» получил более трид-
цати всевозможных дипло-
мов и более двадцати меда-
лей. Высокую оценку получи-
ли практически все виды про-
дукции, выпускаемые этим
предприятием. В арсенале
наград есть медаль «Золотой
Сирин» и диплом I степени за
«Сметану 19%», медаль «Зо-
лотой Сирин» и диплом II сте-
пени за спред растительно-
сливочный «Старокрестьянс-

кий», Гран-при «Хрустальный
Сирин» вручен предприятию
как лидеру в области каче-
ства продукции программы
«Покупайте российское!» на Х
Всероссийской межотрасле-
вой одноименной выставке
отечественных товаров.

Когда на должность гене-
рального директора засту-
пил Николай Аркадьевич Ма-
урин, начался не просто но-
вый этап реконструкции за-
вода - предприятие вышло на
новый  виток  развития.  В
марте-феврале  прошлого
года «Устюг-молоко» офор-
мился в агропромышленный
холдинг, в  который  вошли
четыре хозяйства: «Приго-
родное», «Двина», племкол-
хоз «Гледенский» и колхоз
«Север». На  базе  этих  хо-
зяйств созданы отделения
холдинга «Устюг-молоко».

Руководители предприя-
тий признают, что положи-

тельной тенденции развития
холдинг во многом обязан
именно грамотному управле-
нию.

- Николай Аркадьевич за
три года привел предприя-
тие переработки к состоя-
нию стабильности. Произве-
дено техническое перевоо-
ружение, обновились техно-
логии. Активнее пошла реа-
лизация продукции за пре-
делы района. Четыре хозяй-
ства оказались в новой фи-
нансовой структуре. Руково-
дители почувствовали мощ-
ную поддержку, в том числе
и финансовую. Николай Ар-
кадьевич  постоянно  стре-
мится в работе ко всему но-
вому, передовому, изучает
как  отечественный ,  так  и
заграничный опыт, органи-
зует встречи специалистов с
коллегами из других стран.
Например, в ноябре приез-
жал  зоотехник  из  Голлан-
дии. Руководители и глав-
ные специалисты регулярно
посещают передовые хозяй-
ства  области. Удивляемся
энергии и работоспособно-
сти генерального директора
«Устюг-молоко», его стрем-
лению знать абсолютно все
о  делах  в  хозяйствах .  От
других  он  требует  того  же
неравнодушия и професси-
онализма, - поделилась сво-

ими наблюдениями и выво-
дами директор ООО «Приго-
родное» Валентина Алексе-
евна Калининская.

Причину перехода хозяйств
в холдинг пояснил председа-
тель СПК «Двиница» Василий
Васильевич Синицын:

- Состояние дел в хозяй-
ствах было таким, что необхо-
димо было или разваливать-
ся, или объединяться. Выбра-
ли второй вариант. В разви-
тие и производство вложено
очень много средств. Обнов-
ляется техника. Достижения
очевидны. Всего за два года
надои  возросли  с  3000 до
6160 кг. Таких надоев не было
за всю историю колхозов и
совхозов Великоустюгского
района. И уже ни для кого не
секрет, что район фигуриру-
ет в числе лучших во многом
за счет холдинга Маурина.

Председатель СПК «Двини-
ца» выразил и откровенное
беспокойство по поводу от-
сутствия финансовой под-
держки предприятий сельско-
хозяйственного  производ-
ства:

- Во всех цивилизованных
странах помогают работо-
способным и перспективным.
Нам удалось доказать свою
состоятельность. Но дальше
без помощи департамента
будет выжить трудно. Необ-

ходима реконструкция ферм.
Старая база не выдерживает
критики. Средства требуются
и для оплаты аренды земли
для выращивания кормовых
культур, поскольку развитие
хозяйств требует наращива-
ния кормовой базы.

Николай Маурин подтвер-
дил наличие как достижений,
так и проблем:

- Объединение позволило
увеличивать объемы произ-
водства, решать вопросы ка-
чества молока. Если еще два
года назад около 40% моло-
ка  шло  вторым  сортом, то
сейчас все идет «экстра» и
«высшим», лишь 10% идет
первым сортом. Улучшилось
и качество молока, выпуска-
емой заводом продукции. Пе-
рерабатывающее предприя-
тие  за  март  переработало
около 1200 тонн молока, и
76% из этого объема - моло-
ко своих отделений. За год
данный показатель увеличит-
ся до 80%. Растет объем вы-
пускаемой молочной продук-
ции. Только за март 2007 года
продукции было выпущено
больше, чем за тот же пери-
од предыдущего года на 46%.
Такого роста в области еще
не наблюдалось. К 2008 году
планируем довести удои ко-

ров на всех отделениях хол-
динга до 6-7 тысяч килограм-
мов, увеличение количества
крупного рогатого скота с 5
до 6 тысяч голов. В пору от-
крывать предприятие по про-
даже племенного семени, по-
скольку холмогорская порода
фактически осталась только в
этих хозяйствах. Жаль, что
некоторые работники депар-
тамента не оценивают значи-
мости всех этих процессов и
преобразований. По-видимо-
му, организационная структу-
ра холдинга не вписывается в
областную программу разви-
тия молочного животновод-
ства. А помощь была бы не-
лишней. За  счет  дополни-
тельных средств можно было
бы увеличить поголовье ско-
та. Сегодня еще идет рекон-
струкция  завода. Рынок
предъявляет все новые тре-
бования.

Понятно, что четыре пред-
приятия поднимать одному за-
воду тяжеловато. Есть пока
временные проблемы по сро-
кам выплаты заработной пла-
ты, по уплате текущих налогов,
но мы надеемся, что область
изменит отношение к нашему
холдингу. И чем раньше это
произойдет, тем быстрее
справимся с проблемами.

НАЦПРОЕКТ

Великому Устюгу - 860 лет
А ЛЮДИ-ТО РАБОТАЮТ!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ю.ЛУЖКОВ, В.ПОЗГАЛЕВ, В.ФИЛИМОНОВ
на праздновании 850-летия Великого Устюга.

РУКА НА ПУЛЬСЕ

«Устюг-молоко»: проблемы и решения
Сельское хозяйство - это та отрасль, которая будет
приносить дивиденды только в том случае, если
внимание к ней будет постоянным, а руководство -
грамотным. Потребуются еще и большие
финансовые вложения. Как показывает опыт
предприятия «Устюг-молоко», при наличии этих
составляющих можно в короткие сроки вывести
производство на кардинально новый уровень
и добиться замечательных результатов.

НЕ БОЯЛИСЬ ОТВЕТСТВЕННОСТИ - ОБРЕЛИ УСПЕХ
В следующем году Великоустюгскому РМЗ исполнится 60 лет

СЛЕДОМ ЗА АИСТОМ...
В Великом Устюге молодым матерям вручены первые ма-

теринские сертификаты. Сознавая торжественность момента,
работники Пенсионного фонда и отдела ЗАГС устроили малень-
кий праздник. В уютном зале ЗАГСа звучала музыка. Виновниц
встречи ждали добрые пожелания, подарки и цветы.

Поздравить трех счастливиц пришел глава муниципального
района Виталий Филимонов.

- Надеюсь, что этот сертификат у вас не последний, - пожелал
Виталий Иванович молодым женщинам.

Начальник управления Пенсионного фонда Ирина Гладыше-
ва, вручая сертификаты, посоветовала мамочкам серьезно по-
думать, как лучше использовать деньги, которые они получат че-
рез три года.  Оправданным оказался на этой встрече и момент
регистрации новорожденного. Начальник отдела ЗАГСа Любовь
Капустина сделала запись в книге регистрации о рождении у суп-
ругов Колбиных сына Святослава под номером 135 - столько де-
тей в городе и районе зарегистрировано с начала года. Февраль
и март порадовали великоустюгцев двойнями, причем исключи-
тельно девочками.

«Первые ласточки»: Татьяна КУЗНЕЦОВА, Ирина МЕРКУРЬЕВА,
Наталья БРЮХОВА.

За эти годы предприятие претерпело все
преобразования, диктуемые временем
и переменами в экономической жизни страны.
Были достижения и успехи. Особыми
достижениями отмечены 80-е и начало 90-х годов.
Но перестроечный период внес в жизнь одного
из значимых предприятий Великого Устюга
немалые трудности. Спасла предприятие упорная
работа коллектива, расширение ассортимента
продукции, освоение новых производств и,
как следствие, выход на новые рынки и новых
заказчиков. С этого момента можно говорить
не только о выживании, но и о стремительном
развитии Великоустюгского РМЗ. Этому
способствовали все последующие преобразования,
осуществляемые здесь.

Управляющий директор завода Вадим ДОРОШЕНКО. Продукция РМЗ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Страницу подготовила Татьяна ЛАВТАКОВА.
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Выходит при содействии ГИБДД УВД области

Зеленая волна
№ 4

КОНКУРС

НА УЛИЦЕ
СЕЗАМ...

Школа пешеходных
наук открылась в «энном»
городе на улице Сезам. И
«открыли» ее ребята из со-
кольского детского сада
№10. В финале областно-
го конкурса-фестиваля
«Светофор собирает дру-
зей», прошедшем на днях в
Центре дополнительного
образования, что в Волог-
де на улице Чернышевско-
го, юные сокольчане при-
знаны лучшими пропаган-
дистами правил дорожно-
го движения.

Это мероприятие, направ-
ленное на совершенствова-
ние работы по предотвраще-
нию дорожно-транспортных
происшествий с участием де-
тей дошкольного возраста
и привлечение внимания
взрослого населения к дан-
ной проблеме, проводилось
поэтапно с октября прошлого
года. Победители городских и
районных конкурсов в апреле
собрались помериться сила-
ми в областном центре.

В номинации «Лучший дет-
ский рисунок и поделка», куда
было представлено более 230
работ, выполненных детса-
довцами, их родителями и
воспитателями, победителя-
ми стали ребята из детского
сада поселка Воробьево Со-
кольского района (лучшая по-
делка), Алина Коврякова из
череповецкого детсада
№ 113 (лучший рисунок) и
воспитанники детсада № 3
поселка Вожега (творческая
работа). Лучший педагоги-
ческий проект по пропаганде
правил дорожного движения
среди детей и родителей
представила воспитатель
детского сада № 55 Черепов-
ца Анна Пушкова, а лучшим
дошкольным образователь-
ным учреждением по изуче-
нию правил признан черепо-
вецкий детсад №121.

Кстати, в конкурсе приня-
ли активное участие не толь-
ко вологодские и череповец-
кие образовательные учреж-
дения, но и детские сады из
многих районов области.

«Отличные сотрудники, та-
ких бы побольше. Они - пример
для остальных, всегда готовы
прийти на помощь. Именно та-
кими качествами должен обла-
дать каждый сотрудник мили-
ции», - так отзываются о капи-
тане Николае Нолеве и млад-
шем лейтенанте Иване Голубе-
ве их коллеги по Шекснинско-
му РОВД. Лестные отзывы они
действительно заслужили. Не
только из-за той истории с ту-
шением пожара на АЗС, после
которой о них рассказали все
телеканалы Вологодчины, но и
своим безупречным отношени-
ем к службе. Оба уже не раз де-
монстрировали свои самые
лучшие качества характера, за
что имеют государственные на-
грады. Стоит надеяться, в ско-
ром времени парадный мили-
цейский мундир каждого из них
украсит еще одна медаль. Руко-
водство райотдела ходатай-
ствовало о награждении обоих
инспекторов за мужество и ге-
роизм, проявленные при туше-
нии пожара и ликвидации угро-
зы взрыва на автозаправочной
станции 30 марта...

...В тот день у них было
обычное рядовое дежурство:
обеспечивали безопасность
дорожного движения на феде-
ральной трассе. Казалось бы,
солнечное ранее утро, когда
только приступили к дежур-
ству, не предвещало беды, как

вдруг около восьми часов из
дежурной части РОВД посту-
пило сообщение о возгорании
на АЗС «ВестМаркет», что на-
ходится на въезде в поселок со
стороны Вологды. Николай и
Иван несли службу примерно в
километре от заправки. Теперь
по распоряжению дежурного
им предстояло выдвинуться к
АЗС и перекрыть движение
транспорта на автотрассе во
избежание жертв, а также для
беспрепятственного подъезда
к месту ЧП пожарных машин.

Подъехав к станции, инспек-
торы увидели, что краны на трех
цистернах открыты, из них на
землю льется топливо, полыха-
ет растекшийся бензин. Пламя
было уже достаточно сильным.
Какой-то человек (как оказа-
лось, это был владелец заправ-
ки) пытался самостоятельно ту-
шить пламя огнетушителем. А
по одной из цистерн бегал муж-
чина в невменяемом состоянии
и кричал, что это он поджег бен-
зин. Ворота ограждающего ци-
стерны высокого металличес-
кого забора оказались закры-
ты, и милиционеры, чтобы по-
пасть на территорию, были вы-
нуждены перелезать через
него. От идеи забросать пламя
песком сразу же пришлось от-
казаться, так как под рукой не
оказалось лопаты. Тогда Нико-
лай Нолев схватил огнетуши-
тель и также принялся тушить

пожар вместе с владельцем
заправки. Ему помогал напар-
ник. Один очаг возгорания уда-
лось-таки затушить. Но тем
временем поблизости вспыхну-
ло снова: как оказалось, мужчи-
на, объявивший себя поджига-
телем, открыл кран и поджег го-
рючее у другой бочки. К нему,
чтобы схватить и предотвра-
тить дальнейшие поджоги, ки-
нулся Иван Голубев. Но не ус-
пел: тот ловко забрался на ци-
стерну и на глазах у инспекто-
ра... спрыгнул вниз, как раз в ог-
недышащую пучину. Спасти его
было уже невозможно: пламя
полыхало вовсю...

К приезду огнеборцев по-
жар был не потушен лишь воз-
ле одной цистерны, той самой,
с которой шагнул в огонь
странный тип. Пожарные как
раз подоспели вовремя: все
имевшиеся в наличии на АЗС
огнетушители успели закон-
читься. Николай Нолев и Иван
Голубев сделали то, что на их
месте, как они считают, сделал
бы каждый сотрудник мили-
ции...

Как выяснилось, поджигате-
лем явился 33-летний рабочий
этой же АЗС, периодически ис-

пытывавший проблемы с пси-
хическим здоровьем. В то утро,
будучи на смене, он вдруг при-
шел в ярость. Сбив газовым
ключом краны двух цистерн,
прибежал в операторскую и по-
требовал спички. Не получив
желаемого, он выпросил зажи-
галку у водителя припаркован-
ного на обочине грузовика, вер-
нулся обратно и поджег успев-
шее разлиться топливо. Можно
представить, какой мощный
взрыв мог произойти и к каким
последствиям это могло приве-
сти: ведь в восьми цистернах
тогда находилось 140 тонн бен-
зина и солярки...

О том, что могло бы про-
изойти с ними самими и какой
опасности они подвергались,
Николай и Иван задумались
уже после всего происшедше-
го. Но случись такое опять,
они, по их словам, действова-
ли бы точно так же. Впрочем, к
опасным ситуациям им не при-
выкать. К примеру, Николай
Нолев побывал в командиров-
ке в Чеченской Республике,
после которой был награжден
медалью «За отличие в охране
общественного порядка». Чеч-
ня знакома не понаслышке и

Ивану Голубеву: служил там,
еще будучи на срочной. Дове-
лось испытать всякого. В кро-
вавой драме с шестой ротой
псковских десантников, погиб-
шей почти в полном составе
при отражении прорывавших-
ся в горы боевиков, во много
раз превышающих по числен-
ности, Иван с сослуживцами
шел нашим на выручку. За Чеч-
ню награжден медалью Суво-
рова. А два года назад Иван
Голубев спас человека. Нахо-
дясь в автопатруле, он увидел,
что водитель движущейся впе-
реди машины не справился с
управлением: автомобиль вы-
несло в кювет, он перевернул-
ся на крышу и, угодив в пруд,
стал тонуть. Инспектор Голу-
бев тут же кинулся в ледяную
ноябрьскую воду, открыл заб-
локированные двери и помог
выбраться водителю. За этот
геройский поступок Ивана на-
градили медалью «За спасе-
ние погибавших».

Стоит отметить, что Нико-
лай и Иван служат в ГИБДД со-
всем недавно: первый - с де-
кабря, а второй - с мая 2006
года. До этого Николай Нолев
с 1998 года набирался мили-
цейского опыта в Череповце,
работая сотрудником патруль-
но-постовой службы, учился в
Вологодском институте права
и экономики, был в Шексне
участковым уполномоченным.
Кстати, ему в составе сводно-
го отряда нашей области дове-
лось охранять правопорядок в
Санкт-Петербурге во время
саммита «большой восьмер-
ки». А Иван Голубев пришел в
милицию в 2001 году. Также
начинал с ППСМ, одновремен-
но заочно учился в Архангель-
ской школе милиции.

Оба инспектора смущены
повышенным вниманием и аб-
солютно не считают, что со-
вершили героический посту-
пок. Но, думается,  это настоя-
щий подвиг...

- Валерий Владимирович,
ситуация на наших дорогах с
каждым годом все ухудшает-
ся, ведь так?

- Вы правы. По информации
департамента дорожного хозяй-
ства, плановый ямочный недоре-
монт только на дорогах област-
ного значения в Вологодской об-
ласти составляет порядка 800
километров. О том, что ситуация
ухудшается, каждый водитель
может судить и по состоянию во-
логодских дорог.

- Но для дорожников уже
наступила горячая пора?

- К ремонтным работам до-
рожные службы, по нашей ин-
формации, уже приступили
практически во всех районах об-
ласти. Проведение работ нахо-
дится на постоянном контроле в
областном Правительстве.
Ежедневно мы докладываем
первому заместителю Губерна-
тору Виктору Владимировичу
Рябишину о проводимых рабо-
тах: сколько в каком районе за-
действовано людей и техники,
что они выполняют. На сегод-
няшний день ямочный ремонт
федеральных дорог уже полнос-
тью завершен в Вологодском,
Шекснинском районах, в Чере-
повецком районе дорожная
ямочность ликвидирована до Че-
реповца.

- Очень тяжелая ситуация

наблюдается после зимы и на
федеральной дороге Москва
- Архангельск в Грязовецком
районе: на отдельных участ-
ках не разгонишься больше
20 километров в час. Там что-
то делается?

- Сейчас там ведутся интен-
сивные работы по ямочному ре-
монту. Кроме того, санкт-петер-
бургская организация «ВАД»
(«Высококачественные автомо-
бильные дороги») уже начала ре-
конструкцию дорожного полот-
на. Они производят фрезерова-
ние (снятие верхних слоев ас-
фальта) на участке с 417 по 434
километр, до реки Комелы. «Ва-
довцы» будут делать и другие
участки дороги от Грязовца в
сторону Вологды.

- Самый проблемный учас-
ток наших автотрасс сейчас -
от Сокола на север области.
Такого, чтобы федеральная
трасса напоминала забро-
шенную сельскую улицу, ка-
жется, нет нигде. Можно ли
надеяться, что дорога преоб-
разится в этот весенне-лет-
ний период?

- Судите сами... На наши воп-
росы по поводу планов относи-
тельно этого участка дирекция
федеральной дороги «Холмого-
ры» ответила, что пока там будет
производиться только ямочный
ремонт. Реконструкция дороги

на этом участке в 2007 году не
планируется.

- Дороги на Вологодчине
ремонтируют каждый год. Но
по весне они все равно прихо-
дят в негодность. Напрашива-
ется вопрос: а может, все
дело в ненадлежащем каче-
стве выполнения работ до-
рожниками?

- Что касается нынешней си-
туации, то в этом году во многом
виновата зимняя погода. Днев-
ные оттепели, чередовавшиеся с
ночными заморозками, негатив-
ным образом влияли на дорож-
ное покрытие. Но в принципе
вопрос о качестве работ дорож-
ных организаций вполне спра-
ведливый. У нас только предпри-
ятие «ВАД» дает пятилетнюю га-
рантию по дорожному покрытию
реконструированных или отре-
монтированных дорог. Прежде
всего «ВАД» выигрывает в техни-
ке, имея новейшие образцы. Это
касается как техники для приго-
товления асфальта, так и его
транспортирования и укладки. Та-
кая техника позволяет делать дей-
ствительно современные высоко-
качественные дороги, и где бы по
области ни работали «вадовцы»,
претензий к их работе нет.

- Но, может, наши ДРСУ не
заинтересованы в приобре-

тении такой техники? Зачем,
когда каждый год получают
новый подряд, осваивают
очередные денежные сред-
ства? А с таким качеством и
гарантией можно и без рабо-
ты остаться.

- Вы правы: такой заинтере-
сованности у дорожников нет.
Сделали они, например, работы,
ушли, но вопрос - с каким каче-
ством они это сделали и как ско-
ро сюда вернутся. Для примера
- дорога Вологда - Медвежье-
горск, участок за поселком Мо-
лочное. Три года назад его дела-
ло Вологодское ДРСУ. Стойки
дорожных знаков за зиму покри-
вились, потому что бермы - спе-
циальные отсыпные тумбы, куда
ставятся знаки - не были уплот-
нены по технологии. Благо, у
подрядчика перед заказчиком,
департаментом дорожного хо-
зяйства области, были гарантий-
ные обязательства, так что до-
рожников обязали исправить на-
рушения.

А где неподобающее каче-
ство работ, там и соответствую-
щая культура производства.
Взять «ВАД» - у них культура про-
изводства на первом месте: обя-
зательно ограждают участок до-
рог светоотражающим оборудо-
ванием, устанавливают конуса,

направляющие ленты, соответ-
ствующие дорожные знаки, ре-
гулируют движение с использо-
ванием радиостанций и так да-
лее. Наших же только штрафуем:
знаки установить вовремя и пра-
вильно могут не всегда, убрать
их после окончания работ зача-
стую забывают.

- Валерий Владимирович,
хотелось бы коснуться и до-
рог областного центра, кото-
рые удовлетворительными
даже с натяжкой назвать
нельзя. Что уже делается для
улучшения ситуации и какие
изменения грядут в состоя-
нии улично-дорожной сети
Вологды?

- Ямочный ремонт из-за не-
благоприятных погодных усло-
вий в городе был затруднен. На-
пример, для работы некоторой
техники, в частности машин, ис-
пользующих струйно-инъекци-
онный метод обработки асфаль-
товых поверхностей, требуется
погода с устойчивой температу-
рой не ниже плюс 10 градусов.

Мостоотряд-61 возобновил
работы по реконструкции Ленин-
градского путепровода. В этом
году путепровод будет реконст-
руирован полностью, а вместе с
ним и вся улица Ленинградская,
от путепровода до улицы Псков-
ской. На ней будут реконструиро-
ваны и светофорные объекты. В
первую очередь - на перекрестке
улиц Ленинградской и Ярослав-
ской: там вместо нынешнего, в
одном направлении, будет уста-
новлен четырехсторонний свето-
фор. На участке от Гончарной до
Петина будет убран разделитель-
ный газон, и, естественно, поме-
няется организация движения.
Светофоры на перекрестках Ле-
нинградская - Гончарная и Ленин-
градская - Петина будут увязаны
по времени подачи сигналов
между собой, учтены пешеход-
ные потоки. Кроме того, на Ле-
нинградской должны появиться
два надземных или подземных
пешеходных перехода.

Большие работы по безопас-

ности дорожного движения
предстоит провести и к 860-ле-
тию Вологды: заделать ямы на
дорогах, нанести разметку, под-
готовить и установить пешеход-
ные направляющие устройства,
покрасить их, установить недо-
стающие, нечитаемые, пришед-
шие в негодность дорожные зна-
ки. По нашим подсчетам, в Во-
логде требуется заменить и ус-
тановить вновь порядка 500 до-
рожных знаков.

- Кстати, разметку на на-
ших улицах наносят ежегодно
по весне, а после зимы от нее
не остается и следа. А разве
нельзя хотя бы, скажем, на
пешеходных переходах нане-
сти разметку пластиком, у ко-
торого гораздо дольше срок
эксплуатации, чем у обыкно-
венной краски?

- В прошлом году на основных
магистральных улицах нанесли
разметку краской. Данная техно-
логия не подходит под интенсив-
ность движения в городе: скажем,
по улице Чернышевского проез-
жает более десяти тысяч машин в
сутки, и разметка краской не вы-
держивает. Нынче мы рекомендо-
вали дорожным службам все же
делать разметку термопластиком,
как на федеральных дорогах. Он,
конечно, дороже, но окупает себя.
Для примера: разметка термопла-
стиком с шумовым эффектом, на-
несенная в начале дороги Волог-
да - Новая Ладога еще в 2000 году,
«работает» до сих пор.

- Резюмируя наш разго-
вор, скажите: на ваш взгляд,
вологодские водители будут
все же ездить по относитель-
но хорошим дорогам?

- Как по пословице - блажен,
кто верует... Но нам, сотрудни-
кам Госавтоинспекции, тоже
очень хочется, чтобы водители
ездили по хорошим, качествен-
ным дорогам. Это обстоятель-
ство вырабатывает у них води-
тельскую культуру, а в конечном
итоге положительно влияет на
безопасность дорожного движе-
ния.

ЛИЦА

И привела
судьба в ГАИ

В июне 1941 года в деревню Фатьяново
Тарногского района прискакал на лошади
нарочный из сельсовета и сообщил, что немцы
напали на Советский Союз. Так и узнали
фатьяновцы о начале войны. А как еще узнать,
когда в деревне ни радио, ни электричества,
и избы-то, между прочим, топили тогда
по-черному. Было Михаилу Худовекову в ту пору
неполных 15 лет...

Первым в ар-
мию забрали гла-
ву семьи Арсения
Петровича. Вмес-
те с ним на фронт
отправились по-
чти все деревен-
ские мужики, и
словно опустело
Фатьяново - оста-
лись на хозяйстве
почти одни бабы
да пацаны. Вслед
за отцом военную
форму надел
старший брат
Михаила Нико-
лай. Боевой, ак-
тивный, он стал
солдатом, когда
ему не исполни-
лось еще и 18 лет.
На колхозной сте-
зе Николая и его
товарищей сме-
нили младшие ребята. Пришлось и Михаилу совмещать учебу в
школе с работой в колхозе. В 16 лет бригадирствовал, в бригаде
было два десятка человек, в основном его ровесники да солдат-
ские жены и матери. Правда, недолго довелось ему на земле по-
работать: в сентябре 43-го, когда парню еще не было и 17 лет,
призвали его в ряды Вооруженных Сил. Щуплый, ростом всего
метр сорок семь, весил он тогда всего лишь более полусотни ки-
лограммов.

Собрали на сборном пункте в Вологде команду таких вот со-
всем юных воинов, и увез их эшелон на Дальний Восток. Попал
Михаил Худовеков в Амурскую область, на границу с Манчжури-
ей. Стояла мотопехотная часть в нескольких десятках километ-
ров от Благовещенска.

8 августа 1945 года советские войска переправились через
реку Амур. Форсирование Амура далось нелегко. Все смешалось:
грохот танков, орудий, разрывы снарядов, свист пуль. Небеса
прорвало ливнем, грязища - танки вязнут. Хаос - не поймешь, по
тебе стреляют или в стороне канонада. Части, в которой служил
рядовой Худовеков, была поставлена задача: не ввязываясь в бой,
пройти как можно дальше по захваченной японцами территории.
Это удалось: на четвертый день пехотинцы при поддержке бро-
нетехники вышли к китайскому городу Беянь, преодолев 240 ки-
лометров, и захватили его. В плен было взято свыше 15 тысяч сол-
дат японской армии.

По-разному закончилась война для отца и сыновей Худовеко-
вых. Уже в самом конце войны, 8 мая 1945 года, Арсений Петро-
вич был тяжело ранен - руку буквально прошило автоматной оче-
редью. Больше года провел он в госпитале и вернулся домой толь-
ко в 1946-м. Командир разведроты старший лейтенант Николай
Худовеков погиб в 1944 году под Ленинградом, захоронен в брат-
ской могиле. Ну, а Михаил, в то время секретарь комсомольской
организации своего подразделения, получил в 46-м направление
в Московское военно-политическое училище, которое тогда дис-
лоцировалось в Ярославле.

Много где довелось побывать молодому офицеру за время
службы. После училища был направлен в город Плесецк Архан-
гельской области, там и встретил свою будущую супругу Августу
Степановну. Затем были Германия, Белоруссия и снова Дальний
Восток - Сахалин и Курилы. Так бы и служил Михаил Арсеньевич,
да только в 1960-м грянуло в армии большое сокращение. Когда
уволился, предпочли обосноваться с супругой в Вологде, побли-
же к малой родине. Отставного армейского офицера охотно при-
няли на службу в милицию. Год старший лейтенант Худовеков
работал участковым инспектором, обслуживал территорию от
улицы Чернышевского до Комсомольской. А затем перешел на
службу в Госавтоинспекцию.

В ГАИ Михаила Арсеньевича привела любовь к технике: имел
права тракториста и водителя, знал, как с машинами обра-
щаться. Поэтому и назначили его проводить техосмотр. Поми-
мо Вологды ездил проверять автотранспорт в восточные рай-
оны области. Одновременно учился заочно в высшей школе
милиции, закончил ее с отличием. Позже возглавил отделение
профилактики. Помимо этого Михаилу приходилось расследо-
вать все ДТП со смертельным исходом, когда водители скры-
вались с места происшествия. Попробуй найди злоумышлен-
ника, когда порой начинал расследование спустя несколько
дней, а то и недель после наезда. Но не раскрыл Худовеков
всего одно преступление из более чем двух десятков подоб-
ных дел.

...Недалеко от поселка Дорожный как-то сбили насмерть двух
молодых парней, ехавших по дороге на велосипеде. По протек-
тору на обочине инспекторы определили, что «участвовал» в этом
«ГАЗ-69». А такие машины тогда были только у военных. Воин-
ская часть находилась поблизости, в поселке Рыбкино. Правда,
военные отрицали, что из части выезжали какие-либо автомоби-
ли. Ну и пришлось инспекторам проникнуть в часть «неофициаль-
ным путем» - через забор с задней стороны. И удача - на одном
из автомобилей обнаружили разбитую фару и помятую часть кры-
ла. Но военные продолжали стоять на своем. Больше месяца по-
требовалось инспекторам, чтобы изобличить злоумышленников.
Оказалось, что сбили ребят ездившие в самоволку пьяные сол-
даты, и выезжали они действительно не через КПП, а отставив в
сторону часть забора.

А однажды в Тотьме нашли на дороге у столба мертвого вело-
сипедиста. Местные милиционеры пришли к выводу, что тот сам
ударился о столб и разбился. Приехал разбираться Худовеков
через три дня после случившегося, осмотрел велосипед: помято
заднее крыло. Не мог же мужичок на велосипеде ехать задним
ходом. Стал инспектор опрашивать местных жителей. Выяснил,
что свадьба тогда была в паре километров от этого места и что
отвозил на машине шофер Иван на ферму доярку Авдотью. Но,
по словам обоих, не встречались им в пути велосипедисты. Твер-
до на своем стояли. Удалось их вынудить признаться только пос-
ле заключения экспертизы, установившей, что у «ГАЗ-51» вы-
правлено крыло и поставлен новый подфарник.

Много чего было в инспекторской карьере Михаила Худове-
кова: и погони за нарушителями, и сложные расследования. На
мотоцикле в составе почетного эскорта сопровождал космонав-
тов Беляева и Леонова во время их визита на Вологодчину. В
середине 80-х Михаил Арсеньевич вышел на пенсию, но неко-
торое время продолжал еще трудиться и «на гражданке». Се-
годня он - член ветеранской организации областного управле-
ния ГИБДД.

А недавно ветеран отметил свой 80-летний юбилей. Мы по-
здравляем Михаила Арсеньевича с этой солидной датой и жела-
ем ему бодрости духа и крепкого здоровья.

ОБ ЭТОМ ГОВОРЯТ

Они совершили подвиг
Кинувшись к цистернам с горящим топливом,
инспекторы дорожно-патрульной службы
отделения ГИБДД Шекснинского РОВД Николай
Нолев и Иван Голубев не думали тогда
ни о высоких материях, ни о том, что могут
серьезно пострадать, а то и погибнуть.
Ими руководило только одно желание - скорее
потушить пожар и тем самым предотвратить беду,
которая нависла не только над автозаправочной
станцией, но и над водителями, проезжавшими
в тот момент через Шексну по трассе Вологда -
Новая Ладога...

Иван ГОЛУБЕВ (слева) и Николай НОЛЕВ.

Страницу подготовил Игорь МИТИН.

ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ ТРЕХ ДОРОГ...
Плачевная картина наблюдалась на дорогах
области после прошедшей зимы: выбоины, ямы,
местами даже нет и намека на асфальт. Такого
ужасного состояния областных и федеральных
автотрасс, пожалуй, у нас еще не бывало.
Все надежды на весну: может быть,
с наступлением тепла ситуация изменится.
О том, что уже делается по ремонту дорожной сети
Вологодчины, что запланировано сделать и на что
надеяться вологодским водителям,
корреспонденту «Зеленой волны» рассказал
начальник отдела дорожного надзора областного
управления ГИБДД подполковник Валерий ЮДИН.

НАПРАВЛЕНЫ В ОБЪЕЗД
Путепровод на улице Ленинградской в Вологде закрыт для проез-

да грузовых автомобилей в сторону центра, а в сторону ПЗ движение
ограничено. Это связано с работами по его реконструкции.

Ограничение движения уже вызвало пробки на улицах областного цент-
ра. Но сотрудники ГИБДД заверяют, что постараются решить проблему, вы-
ставив наряды для регулирования движения на самых, на их взгляд, ожив-
ленных местах.

Напомним, что Ленинградский путепровод запланировано отремонтиро-
вать к ноябрю. Так что на полгода вологодским водителям придется набрать-
ся терпения из-за возникших неудобств.
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В своем небольшом, но ем-
ком по содержанию докладе
Евгений Ильич рассказал об
истории образования, станов-
ления и деятельности област-
ной ветеранской организации,
его совета, отметил неоцени-
мый вклад ветеранов, которые
стояли у истоков создания этой
влиятельной общественной
организации. Много добрых
слов он высказал в адрес руко-
водителей и активистов обла-
стной, городских, районных и
первичных организаций, кото-
рые ведут активную работу по
социальной защите пожилых
людей, реализации соци-
альных программ; высказал
удовлетворение взаимодей-
ствием с органами власти всех
уровней, их структурными под-
разделениями в решении со-
циально-экономических проб-
лем; определил круг задач, ко-
торые предстоит решать обла-
стной ветеранской организа-
ции.

В обсуждении доклада приня-
ли участие председатель Черепо-
вецкого городского совета вете-
ранов Н.В.Ератин, председатели
районных советов: Чагодощен-
ского - Н.Г.Соколова, Нюксенско-
го - Н.Н.Козлов, Кадуйского -
З.В.Копничева, Сокольского -
А.А.Елфачев, редактор областной
Книги Памяти профессор В.В.Су-
даков, начальник департамента
труда и социального развития об-
ласти Е.К.Артемов.

На пленуме выступил Губер-
натор области В.Е.Позгалев,
тепло встреченный его участни-
ками. Он сердечно поздравил
собравшихся и в их лице всех ве-
теранов области с замечатель-
ным юбилеем, выразил благо-
дарность за их активную жизнен-
ную позицию, проводимую ими
большую полезную работу по
реализации социально-эконо-
мических задач, стоящих перед
областью, за поддержку курса,
проводимого Правительством,
Законодательным Собранием

области, выразил уверенность,
что деловое взаимодействие с
ними областного совета вете-
ранов будет продолжаться и
наполняться новым, более глу-
боким содержанием.

Пленум рассмотрел также
некоторые организационные
вопросы.

Затем в связи в 20-летием
ветеранской организации со-
стоялось награждение вете-
ранского актива.

В.Е.Позгалев вручил Почет-
ные грамоты Губернатора об-
ласти председателю совета ве-
теранов Вологодского отделе-
ния СЖД А.И.Гомзякову, заме-
стителю председателя област-
ного совета ветеранов
В.К.Смирнову, председателю
совета ветеранов Нюксенского
района Н.Н.Козлову, благодар-
ности Губернатора - председа-
телю совета ветеранов Чагодо-
щенского района Н.Г.Соколо-
вой, ответственному секрета-
рю областного совета ветера-
нов Э.П.Марину. Группе акти-
вистов областной ветеранской
организации вручены Почет-
ные грамоты Всероссийского
областного совета ветеранов,
департамента труда и социаль-
ного развития области и памят-
ные подарки.

Владимир КУЗНЕЦОВ.

Уже несколько лет
фронтовик Сергей
Крюков из Харовска
воюет с чиновниками,
чтобы получить
благоустроенное жилье.

Живет в собственном доме
на окраине Харовска вместе с
женой, Валентиной Михайлов-
ной. Низенький дом Крюковых
ничем не выделяется среди та-
ких же домов, но уже опустев-
ших.

- Дом старый да из старья
поставлен, продувает его на-
сквозь, - жалуется ветеран. -
Зимой температура в нем, как
ни старайся, выше плюс 15 гра-
дусов не поднималась. А поут-
ру - и того ниже.

 Семидесятилетняя супруга
Валентина Михайловна - инва-
лид первой группы - с трудом
передвигается по комнате,
мужу приходится ухаживать за
ней. Но и самого стало подво-
дить здоровье, ранения все
чаще дают о себе знать. Хоро-
шо, что помогают дети, а они,
кстати сказать, сами немолоды
- уже перешагнули полувеко-
вой рубеж.

Безусловно, Сергей Васи-
льевич своим потом и кровью
заслужил благоустроенную
квартиру, где не нужно было
бы  заботиться  о  дровах  и
воде. Ведь он ветеран Вели-
кой Отечественной войны, во-
евал  в  разведке, участник
Курской битвы, дошел до Эль-
бы. Был трижды ранен, инва-
лид 2 группы по ранению, на-
гражден  орденом  Отече-
ственной войны, двумя орде-
нами Красной Звезды, меда-
лью «За отвагу». Затем всю
жизнь посвятил он лесному
производству. Работал на-
чальником биржи сырья на
Харовском ЛДК (ныне комби-
нат «Харовсклеспром»). Ни-
когда ничего у государства не
просил. Даже когда сам был
депутатом горсовета, не ис-
кал никаких привилегий. Жил
по справедливости, ожидая
того и от других.

Еще в 1989 году, когда рабо-
тал на ЛДК, встал он в завод-
скую очередь на получение
благоустроенного жилья. Тогда
новые дома возводились быс-
тро, и производственники еже-
годно справляли новоселья. Но

грянули рыночные времена, и
все изменилось. В связи со сме-
ной владельца комбината пре-
кратилось и жилищное строи-
тельство. Весь жилфонд был пе-
редан в муниципальную соб-
ственность, а вот очередь на жи-
лье от профсоюзного комитета
не приняли. Заводские очеред-
ники остались в стороне, в том
числе и ветераны.

В льготной заводской очереди
инвалидов войны, которая бе-
режно хранится в профкоме ком-
бината, Крюков Сергей Василье-
вич числится под номером 6.

Пришлось вновь становиться
в очередь, уже в городе. Но выш-
ло так, что он «опоздал» - встал
на очередь в ноябре 2005 года, а
нужно было «подсуетиться» до
1 января 2005 года, чтоб вос-
пользоваться федеральными
льготами.

В муниципальной очереди на
получение жилого помещения в
специализированном доме для
пожилых людей он 63-й. На воп-
рос, как долго ему, 84-летнему
ветерану, еще ждать благоуст-
роенную квартиру, который Сер-
гей Васильевич задал на недав-
ней встрече с городским и рай-
онным руководством, внятного
ответа он так и не получил.

В течение последних трех лет
Сергей Васильевич ведет актив-
ную переписку с вышестоящими
инстанциями по поводу получе-
ния благоустроенного жилья

«Постановлением  Прави-
тельства Вологодской области
от 27.11.2006 г. за № 1182 ут-
вержден Порядок предоставле-

ния субсидий на приобрете-
ние  жилых  помещений  от-
дельным категориям граждан,
в том числе и инвалидам Ве-
ликой Отечественной войны, -
ответил ему в письме глава
города  Харовска  Николай
Басков. - Улучшение Ваших
жилищных условий возможно
только по мере выделения
средств на реализацию ука-
занного Порядка». Ответ чи-
новника - слабое утешение
для ветерана. Ведь предос-
тавляемая субсидия на при-
обретение жилья, если он ее
получит, незначительна. На
нее, по словам начальника от-
дела строительства Харов-
ского района Галины Сили-
ной, невозможно купить даже
однокомнатную благоустро-
енную квартиру на вторичном
рынке. В прошлом году субси-
дии получили шесть семей.
Все они смогли купить только
неблагоустроенное старое
жилье.

Случай  с  разведчиком
Крюковым  не  единичен.
Только в льготной городской
очереди  инвалидов  войны
стоят 20 харовчан, первый из
которых записался в нее в
1983 году. Очередь на жилье
сокращается «естественным
путем» - ветераны получают
«жилье» за кладбищной огра-
дой...

Словом, «война» Сергея Ва-
сильевича не имеет победного
конца.

Татьяна СМИРНОВА,
г. Харовск.

Прошел солдат всю войну с
Германией, а закончил Вторую
мировую на Дальнем Востоке,
сражаясь с Японией. За боевые
заслуги награжден орденами и
медалями.

Возвратился в родную дерев-
ню осенью 1946 года. Ванюшке
(так назвали сына) к тому време-
ни исполнилось пять лет. Отца
хоть и не помнил, и откуда по-
мнить, если ему было тогда все-
го-то несколько часов от роду, но
признал сразу.

Михаил Дмитриевич после
войны всю жизнь работал води-
телем в родном колхозе. За пре-
данность родной земле, удар-
ный труд ему присвоено звание
«Почетный колхозник», которым
он очень гордился.

Иван, закончив училище меха-
низации сельского хозяйства, ра-
ботал электромонтером в Соколе.

В то время в Сокольское уп-
равление сельского хозяйства
приехала на работу после окон-
чания Вологодского сельскохо-
зяйственного техникума моло-
дой экономист Галя Мухина, уже
успевшая четыре года до учебы
поработать рядовой работницей
в совхозе «Нефедово» Вологод-
ского района. Родилась она в
деревне Линьково в большой се-

мье, в которой было семеро де-
тей. Отец, Александр Михайло-
вич, инвалид Великой Отече-
ственной войны, работал лесни-
ком, а мать, Нина Александров-
на, - дояркой. Заработки у них
были маленькие, и Гале, стар-
шей в семье, приходилось помо-
гать родителям.

Иван и Галя встретились слу-
чайно, полюбили друг друга и
скоро сыграли свадьбу. Они по-
нимали, что того образования,
что имели, мало, чтобы реализо-
вать свои возможности, стать
классными специалистами. Ре-
шили учиться на заочных отделе-
ниях вузов. Одновременно в 1970
году подали заявления: Иван - на
электроэнергетический факуль-
тет Вологодского филиала Севе-
ро-Западного политехнического
института, Галина - на экономи-
ческий факультет Вологодского
молочного института.

В 1975 году, к окончанию уче-
бы, супруги Болтушкины препод-
несли себе подарок - у них роди-
лась вторая дочь - Таня. К этому
времени в семье уже росла Люба.

Галина Александровна всю
жизнь работала на ответствен-
ных должностях областного аг-
ропромышленного комплекса,
считалась одним из ведущих

экономистов. Недаром она не-
однократно возглавляла госу-
дарственные экзаменационные
комиссии в своих «альма-матер»
- Вологодском сельхозтехнику-
ме и молочном институте, чита-
ла лекции. На заслуженный от-
дых вышла с должности главно-
го бухгалтера ООО «Вологодс-
кие семена». Кстати, заменила
ее на этой работе младшая дочь
- Татьяна Малышева.

Иван Михайлович после окон-
чания института работал инже-
нером-конструктором в подраз-
делениях ОАО «Вологдаэнерго».
Два года назад после тяжелой
болезни он скончался.

Успешно продолжает семей-
ные традиции и молодая по-
росль Болтушкиных, правда, под
другими фамилиями - Малыше-
вы и Тепловы.

В семье Татьяны и ее мужа,
строителя Игоря Малышева, -
двое детей, Андрей и Надежда -
они еще дошколята.

Более богата биография се-
мьи старшей дочери, Любови

Ивановны Тепловой. Она - препо-
даватель кафедры иностранных
языков Черноморского филиала
Московского государственного
института, кандидат наук. Ее муж,
Евгений Владимирович, - глав-
ный стоматолог Черноморского
флота, начальник отделения че-
люстно-лицевой хирургии и сто-
матологии Военно-морского гос-
питаля имени Н.И.Пирогова, кан-
дидат медицинских наук, врач
высшей категории. У них три до-
чери. Помимо учебы девочки ув-
лекаются спортивными бальны-
ми танцами. Впечатляющих успе-
хов достигла Лариса. Она со сво-
им партнером завоевала супер-
кубок на Международном конкур-
се в 2006 году в Харькове, в том
же году они заняли первое место
в Всеукраинском конкурсе в За-
порожье. У них все еще впереди.

Вера ХОРЬГОВСКАЯ,
председатель совета

ветеранов департаментов
сельского хозяйства

и продовольственных
ресурсов.

Школа № 31 - одна
из самых молодых
в Вологде - ей всего 15
лет. Но она уже завоевала
звание образцовой в части
военно-патриотического
воспитания учащихся.

В ней работает дружный кол-
лектив, руководит которым ди-
ректор Алла Владимировна
Косьева. Главным ее помощни-
ком по военно-патриотическому
воспитанию является ветеран
военной службы, военрук Алек-
сандр Васильевич Козлов.

Эту важную работу начали с
создания необходимой матери-
альной базы. Построили прилич-
ный стадион, тир, создали хоро-
шо оборудованный военный ка-
бинет. Разработали конкретный
план работы. В соответствии с

ним военно-патриотическая
тема присутствует во всех пред-
метах учебной программы.

Определены темы бесед для
внеклассной работы. Проводят
их учителя истории, а также при-
глашенные ветераны - участни-
ки Великой Отечественной вой-

ны. Хорошо поставлена спортив-
ная работа. Школа во всех ме-
роприятиях в прошлом и теку-
щем году занимает призовые
места: в игре «Зарница» - второе
место в городе, в строевом
смотре - первое, в спортивной
стрельбе - второе, в операции
«Защита» - третье место.

Учащиеся старших классов,
хорошо освоив компьютерную
технику, работают над создани-
ем аэрокосмической программы
по защите Родины. Руководит
этой работой преподаватель
Любовь Алексеевна Гончарова.

Коллектив школы дружит со
Звездным городком. Группа ре-
бят участвовала на запуске ракет,
встречалась с космонавтами.

В школе проходил семинар
директоров школ Вологды по изу-
чению опыта работы школы по
организации военно-патриоти-

ПАМЯТЬ

«115-Й,
НА ВЫХОД!»

Вся трудовая деятель-
ность Екатерины Алексан-
дровны Валуевич (Оботу-
ровой), родившейся в Во-
логде в 1917 году, была
связана с Северной желез-
ной дорогой. В годы Вели-
кой Отечественной войны
она работала санитаркой,
ее сестра Надежда тоже
была на фронте медсест-
рой, а брат Сергей трудил-
ся на ВРЗ.

Когда началась война, Ека-
терине Александровне было
24 года. В ту далекую пору она
работала в Вологде бухгалте-
ром газеты «Северный путь» и
входила в состав санитарной
дорожной дружины. Для каж-
дого были определены участ-
ки обслуживания во время
бомбежки, ей досталось мес-
то в столовой вагонного депо.

- Как объявят бомбежку,
санитары тут же сумку на пле-
чо и бегут, откладывая все
дела, на свой участок, - вспо-
минает военное лихолетье
Екатерина Александровна, - и
так - до самого отбоя.

В мае 1942 года девушка
закончила курсы медсестер и
получила повестку в РЭП 95,
где комплектовались сани-
тарные суда. Плавали от Че-
реповца до Вытегры. С Ле-
нинградского фронта приво-
зили раненых, которых впос-
ледствии доставляли в госпи-
тали Белозерска, Кириллова,
Череповца. Санитарками
были молодые девушки из
Вологды и Ленинграда.

- Однажды мы стояли не-
сколько дней в шлюзе, и, хотя
это время считалось свобод-
ным, председатель колхоза
обратился к нам с просьбой
помочь с уборкой. И вот мы, в
одном нижнем белье, жали
рожь, а на другом берегу
были установлены зенитки и
стояли солдаты с биноклями!
Увидели мы их совершенно
случайно и потом долго вспо-
минали этот случай, - смеясь,
продолжает рассказ Екатери-
на Александровна. - Для от-
дыха в ту пору, сами понима-
ете, времени было немного,
хотя иногда все-таки удава-
лось сходить в кино, зачас-
тую, правда, не досмотрев
фильм до конца. Комендант
врывался в зал и кричал:
«115-й, на выход!» Так и пла-
вали до конца навигации.

А все оставшееся до конца
войны время Екатерина прора-
ботала в санитарном поезде.

- Как то раз во время про-
пуска встречного поезда, и
мы пошли собирать чернику,
за что впоследствии получи-
ли строгий выговор, так как
неподалеку, как выяснилось,
был высажен вражеский де-
сант. Но за себя было не
страшно - страшно было за
раненых...

Победу Кате Валуевич до-
велось встретить в поезде,
услышав позывные приемни-
ка: «Слушайте важное прави-
тельственное сообщение -
Германия капитулировала!»

- Вот так для меня и закон-
чилась эта война, - говорит
Екатерина Александровна,
отмечающая в этом году свое
90-летие. - Я, конечно, уже
давно на пенсии, но до сих
пор вхожу в Совет ветеранов
при железной дороге.

Дарья БЕЛЯЕВА.

ческого воспитания. Он получил
высокую оценку его участников.
Да, там есть чему поучиться, и
недавно комиссия по военно-пат-
риотическому воспитанию город-
ского комитета ветеранов войны
заслушала информацию военру-
ка и директора школы об их рабо-
те о военно-патриотическому
воспитанию учащихся и дала ей
высокую оценку.

А.В.Козлов отметил, среди вы-
пускников школы не было ни од-
ного отказника от военного при-
зыва, ребята возвращались из ар-
мии в звании младших команди-
ров, некоторые из них выбрали
для себя военную профессию.

Нинель Николаевна
КОСТЫГОВА, член комиссии

по патриотическому
воспитанию совета

ветеранов войны и труда
г. Вологды.

И СЕРДЦЕ С ЖИЗНЬЮ БЬЕТСЯ
В ТАКТ

Этих лыжников могли видеть жители Белозерска этой
зимой. Все они - участники клуба «Пламя», созданного в ян-
варе этого года на дневном отделении комплексного цент-
ра социального обслуживания населения.

В клубе пока десять участников, все они живут под девизом:
«Пока в душе бушует пламя и сердце с жизнью бьется в такт, мы
воплотим мечты в реальность, чтоб наш задор примером стал».

Сейчас лыжный сезон закончился, но спортсмены не уныва-
ют: к их услугам тренажерный зал, комната психологической раз-
грузки. А летом планируют заняться спортивной ходьбой , плава-
нием, ходить в походы. «Когда спортом занимаешься, общаешь-
ся, грустить и болеть просто не остается времени», - уверена уча-
стница клуба «Пламя» Нина Михайловна Степашова.

Светлана ОНЕГИНА.
Белозерск.

Пик мышечной массы мужчин
и женщин приходится на возраст
25 лет. К 50 годам теряется око-
ло десяти процентов мышечной
массы, а к 80 годам - еще десять.

В конце XIX века ученым Ро-
зенбергом для обозначения воз-
растной потери мышечной мас-
сы впервые предложен термин
«старческая саркопения». В на-
стоящее время она рассматри-
вается как один из факторов сни-
жения качества жизни, дряхле-
ния пожилого человека.

В настоящее время доказана
роль двух важных факторов в раз-
витии старческой саркопении:
неадекватное питание и сниже-
ние физической активности.

Наиболее значимый и опас-
ный фактор развития саркопе-
нии - гиподинамия. Доказано,
что даже 15-20-минутные трени-
ровки по 2-3 раза в неделю в те-
чение 10-12 недель позволяют
существенно увеличить силу у
пожилых мужчин и женщин даже
в возрасте 90 лет и старше. (Бо-
лее подробно о методиках и ре-
комендуемых физических уп-
ражнениях будет рассказано в

одном из следующих выпусков
«Голоса ветерана»).

Вторым важным фактором в
развитии саркопении является
снижение количества поступаю-
щего в пищу белка. Установлено,
что примерно 15 процентов по-
жилых людей ежедневно упот-
ребляют с пищей меньше 75%
рекомендованного количества
белка.

Пища пожилого человека
должна быть легко усваиваемой,
разнообразной, соответствую-
щей энергетическим затратам
организма. Количество белка в
сутки определяется из расчета
0,8 г на килограмм массы тела.
Соотношение белков животного
и растительного происхождения
должно составлять один к одно-
му, т.е. в равных долях.

Наиболее легко усваиваются
пожилым организмом белки
рыбы и молочных продуктов.
Процесс переваривания и усво-
ения белков мяса более сложен,
поэтому его лучше готовить в от-
варном виде, предпочитая не-
жирные сорта телятины, говяди-
ны, не чаще одного раза в день

(100 г в готовом виде). Рыбу тоже
желательно использовать отвар-
ную или тушеную.

Потребление яичного желтка
рекомендуется не чаще 2-3 раз
в неделю, а вот яичный белок
можно не ограничивать.

При этом следует иметь в
виду, что 30 процентов белков
должно идти за счет молочных
продуктов, в первую очередь
творога, предпочтительнее
обезжиренного, количество ко-
торого должно составлять около
100 г в день. Рекомендуется так-
же потреблять 10-20 г несолено-
го сыра и 200 г кисломолочных
продуктов вечером перед сном.

Как мы уже отмечали, полови-
на потребляемого белка должна
быть растительного происхож-
дения. Наиболее полезны греч-
невая и овсяная крупы, геркулес.
Добавление к ним молока дела-
ет их аминокислотный состав
еще более оптимальным. Из бо-
бовых рекомендуются зеленый
горошек и фасоль.

Правильно организованное
питание поможет вам дольше
сохранить физическую актив-
ность, быть работоспособными
и энергичными.

Будьте здоровы!
Татьяна ГУСЕВА,

главный внештатный
геронтолог области.

ЛЮДИ И СУДЬБЫ

ПЕЧАЛЬ И РАДОСТЬ ПОПОЛАМ
В жизни случается немало интересных, порой
совершенно неожиданных ситуаций. Ну кто, скажем,
мог предположить, что отцу придется идти на войну
в тот день, когда у него родился сын. Но именно так
и случилось в семье Болтушкиных из сокольской
деревушки Курилово. 26 сентября 1941 года у Михаила
Дмитриевича родился сын, и в этот же день, прижав
к сердцу тельце только что родившегося сына
и поцеловав еще не совсем пришедшую в себя после
родов жену Марию, отправился он на сборный пункт.
Печаль и радость переполняли душу.

ИЗ ОПЫТА

Школа воспитывает патриотов

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Боремся с гиподинамией
Нередко в беседе с пожилыми людьми можно
услышать: «А силы-то уже не те». Действительно,
с возрастом происходит постепенная потеря мышечной
массы, а с нею и силы.

ФИЗКУЛЬТ-УРА!

Участники клуба «Пламя» Р.И.КИРСАНОВА, Т.И.КОТОВА,
А.В.ПРОНИЧЕВ, Р.Ф.БАЖЕНОВА, Н.М.СТЕПАШОВА и заведую-
щая отделением дневного пребывания С.В.МАРТЫНОВА.

ЮБИЛЕЙНЫЙ ПЛЕНУМ
Участники пленума: В.Н.ЯБЛОКОВ, А.И.ГОМЗЯКОВ, Н.В.ЕРАТИН, А.И.СЕМЕНОВА,
М.В.ЦИРУЛЬНИКОВА, Г.В.ШИРИКОВ.

Областной ветеранской организации исполнилось 20
лет. В минувший четверг состоялся пленум областного
совета ветеранов, посвященный этому юбилейному
событию. С докладом выступил председатель
областного совета ветеранов, возглавляющий его
бессменно все это двадцатилетие, ветеран Великой
Отечественной войны и труда Е.И.Макаровский.

ОСТРАЯ ТЕМА

Война без победного конца

Супруги БОЛТУШКИНЫ с внуком.
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